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2021年9月3日，北京证券交易所有限责任公司成立。时光荏苒，年轻的北交所即
将满一周岁，它的发展吸引了越来越多的目光。

截至7月底，北交所上市公司达104家，总市值1888亿元，合格投资者数量近510
万户，日均成交近11亿元。当下，北交所市场利好不断，第二批北交所主题基金获
批、取消公募基金投资精选层比例限制，原精选层基金投资北交所渠道大开，增量
“活水”持续流入，无疑是“及时雨、锦上花”。

有人说，北交所为创新型中小企业上市融资提供了最确定性之路；也有人认为“面
多水少”，当前北交所的估值和流动性令人失望。一半海水，一半火焰，如何理性
看待北交所进入战略发展时间窗口期？

与沪深市场的三个不同

创新型中小企业几乎都有一个“资本梦”，就是能够登陆资本市场、公开发行自己
公司的股票或者债券，为公司发展插上腾飞的翅膀。北京证券交易所的成立，让中
小企业实现梦想增加了一条途径。

今年上半年，在外围市场波动、疫情反复的大环境下，北交所市场实现了平稳运行
，基础制度经受住了检验，改革实现了良好开局，呈现出结构性向好态势，市场特
色、亮点逐步显现。

发行上市便捷快速。北交所同步试点注册制，由交易所承担审核主体责任，证监会
履行注册程序。上市审核依托于新三板与北交所一体化发展、层层递进的结构，挂
牌准入、持续监管和上市审核各个环节协同打通，发行上市更快速、预期更明确。
从受理到注册，北交所平均用时140余天，最短从受理到上会用时仅37天。

服务对象精准包容。企业只要符合国家产业政策、市场定位均可申报北交所，既支
持科技创新，也支持模式创新、产品创新。上市企业中，既包括长虹能源等国家级
专精特新“小巨人”企业，也包括很多具有创新特征的传统行业企业；既有利润过
亿的大型成熟企业，也有尚未盈利的生物医药初创企业，体现出多元化特征。

不过一个现实是，和沪深交易所相比，北交所还太“瘦弱”。沪深交易所每天成交
万亿，北交所成交十亿出头；12万亿公募基金，进入北交所市场不到几十亿。“当
年的新三板为什么做不起来？就是扩容太快了，最后资金面没跟上。”面对北交所
提出“上规模”的思路，有人这样担心。

渤海证券做市业务负责人张可亮接受经济日报记者采访时表示，北交所目前的流动
性总体来说不尽如人意。虽然开户数超过500万，但实际参与的投资者并不多。这
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一情况需要从几方面分析：一是北交所开始的大部分股票从精选层平移过来，在20
21年11月15日正式开板之前，部分股价已经超高，开板之后进入下跌走势，下跌
行情影响了后续投资者参与的热情。二是这些新开户投资者皆为A股的资深股民，
对沪深股市较为熟悉，但对北交所股票缺乏了解。公募、私募机构投资者，同样对
这个市场并不了解。此外，由于北交所处于市场初期，上市公司体量较小，市场深
度有限，研究投资北交所对于这些公募机构来说，性价比低，导致研究投入不足，
不能为市场提供高质量的研报，这也不利于投资者投资。

安信证券研究中心总经理助理、新三板首席分析师诸海滨告诉记者，北交所目前状
况符合交易所发展的一般规律。“无论是创业板还是科创板，都要走个2—3年的新
板块行情，主要原因是市场还不熟悉，同时短期发行量也比较大，很多公司业绩需
要释放，估值需要消化等。”诸海滨表示：“北交所只要坚持‘服务创新型中小企
业’定位，多走出一些吉林碳谷、奥迪威、恒进感应这些‘牛’公司，价值就会逐
渐体现。北交所现在严把上市关，支持优质企业快速上市，方向是对的。”

客观看，北交所的龙头企业流动性并不差。从换手率上看，北交所和美国纳斯达克
市场相当，高于港股一倍。“尊重交易所建设的一般规律。”有接近全国股转公司
的人士表示，北交所的“要素集聚”效应已经显现，畅通了创新型中小企业上市路
径，直融体制已完备，现在是相关配套条件是否具备问题。

在记者采访中，有关专家表示，目前北交所深刻呈现出三个与沪深交易所不同的特
征。

上市初期价格波动走势不同。北交所多呈低开高走态势，沪深交易所多呈高开低走
态势。业内人士表示，这主要是因为北交所上市公司价格发现的起点源于新三板挂
牌起，呈梯次逐级逐步释放的特点，而沪深IPO则是一次性集中释放。

均衡价格形成的周期不同。由于相关制度设计不同，北交所股票在上市当天，股票
价格就是充分博弈，而后很快达均衡价格；而沪深市场则是一般上市后短期内急涨
，之后进入漫长的寻底，再缓慢爬坡至均衡价格。这一现象越来越被市场关注。

更值得注意的是，财富收益周期不同。北交所股票市场的财富效应前移，投资者可
通过参与新三板创新层交易，以跨市场套利的方式获得良好的投资回报。例如2020
年新三板精选层开市之前，创新层公司股价就稳步上涨。精选层首批32只股票开市
停牌前平均上涨79.09%，其中7只股票涨幅超100%。部分投资者提前布局，开市
后整体浮盈近300亿元。

总体看，北交所制度设计主要吸附早期资本、长期资本和耐心资本，风险偏好和市
场逻辑与沪深市场不一样。北交所也需要个人投资者，但个人投资者的参与方式是
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个人直接下场参与还是通过相关基金产品参与比较好？值得投资者理性思考。

与新三板一体发展显优势

当前，北交所仍处于市场建设初期，从交易所建设一般规律来看，规模积累、功能
完善、生态优化有一个逐步的过程，市场流动性功能发挥仍有不足、市场产品品种
比较单一、市场生态比较脆弱、市场品牌效应尚未充分形成，还需要各方给予更多
的理解和支持，共同推动市场高质量发展。

可喜的是，目前社保基金、保险资金均已入市，超500只公募基金加速布局北交所
。境外投资者也对北交所十分关注，部分资金已通过QFII、RQFII参与市场投资。
中介机构加大投入，初步形成了一批深耕中小企业资本市场服务的特色券商。

尤其备受实体经济关注的是，北京证券交易所上市公司由创新层公司产生，维持新
三板基础层、创新层与北京证券交易所“层层递进”的市场结构，实现北交所和新
三板的联动发展，形成了相互补充、相互促进的中小企业直接融资成长路径，其重
要特色是按需、小额、多次的接续融资机制。

截至7月底，新三板挂牌公司6719家，总市值2.15亿元。北交所上市公司公开发行
累计融资222亿元，单次融资从0.4亿元至17亿元不等，平均每家融资2亿元。这些
企业在新三板挂牌期间平均进行2次定向发行融资，单次融资5000万元左右，上市
后已有6家启动再融资。

“可以把北交所和新三板联动发展，理解成建立一套输送水资源的水利系统，这是
一整套包含江河湖泊的四通八达、星罗密布的水利灌溉系统。”张可亮表示，通过
小额、快速、灵活的投融资机制，迅速将巨大的流动性化整为零，大量的挂牌企业
迅速通过低市盈率、低融资额的融资，实现自动分层，发行市盈率低，融资额低，
但是量大面广，资金直接进入实体经济。

“现在的北交所对沪深市场跟跌不跟涨，说明还是市场深度不够，投资机会不丰富
，也没有形成板块效应。只有当上市企业数量多了，才会形成龙头。”接近北交所
人士告诉记者，这就是北交所为什么要上规模的逻辑。上规模就是要更快更多地发
行优质企业，引领市场的建设。在全球市场，指数化投资是趋势，北交所的指数产
品也不遥远了。但是一个前提是上市公司的供给有更多的态势，才能上指数产品，
同时也解决了个人投资难问题，市场活力和韧性也会增加。

当然，上规模要处理好量与质的关系，始终要严把质量关；处理好单一与多元的关
系，在行业类型、精准度和包容度上着力；处理好快与慢的关系，北交所上市都是
“熟瓜”，其实从新三板挂牌起就是排队，只要严格遵守新三板规范，健康成长，
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上市的确定性非常强；处理好大与小的关系，创新型中小企业不一定永远都小，北
交所的未来也能出现大企业。

积极拥抱创新资本

当下，我国不缺资金但缺资本，尤其是缺创新资本的问题比较突出，在传统行业投
资增速下行压力加大的情况下，这一结构性矛盾更加凸显。在当前经济结构调整的
重要关口，更加需要发挥好资本市场作用，以分散决策、风险自担的方式推动储蓄
向创新产业集聚，促进传统产业转型升级，形成更高效率、更高质量的投入产出关
系，实现经济在高水平上的动态平衡。北交所在此大有可为。

对于北交所的未来，业内充满信心，也有很多期盼。“资金端的供给变得特别重要
。”一位业内人士表示，目前还存在制度天然缺陷，比如，对于基金投资北交所，
政策有投资上限而没有底限。“期待各类混合基金把北交所纳入配置视野，甚至政
策上是否可以设立混合基金投资北交所的下限？”他建议：“此外交易机制要改进
，比如实行做市商制度。”

随着市场规模扩大，未来北交所公司也一定会分化。从结构上看，好企业会自带流
量，而差企业不可能有过高期望。从激励企业家精神的角度看，北交所拥抱创新资
本、耐心资本，“赚企业成长的钱”，而不是“挣快钱”。总体看，北京证券交易
所服务创新型中小企业，进一步扩大了资本市场服务实体经济的覆盖面、增强了资
本市场对实体经济的服务能力。对于创新型中小企业而言，增加了融资渠道、拓宽
了资金获得方式，紧密了投融资双方的关系；对于投资方来说，建立了更便利的退
出机制，PE、VC等机构资金得以更加积极有效地投入创新领域。

没有毕其功于一役，也不可能一口吃个胖子，看待北交所的发展，要客观理性。“
放眼全球，没有给小而传统的企业高估值、高流动性的交易所市场。”滦海资本董
事长高凤勇认为，公司质地是估值和流动性的内因，而交易所及其配套制度，是估
值和流动性的外因。对于企业来说，要先定位好自己，再评估北交所是不是适合自
己。否则即便上了北交所，如果企业的规模、体量和商业模式举步不前，恐怕很多
企业连目前的估值和流动性都维持不住，会更加边缘化。

北交所是创新型中小企业成长的马拉松赛场，胜利只属于那些不断努力奔跑、不断
成长的骏马良驹。（经济日报记者 祝惠春）
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